
GST 冷知識 

 

據經濟合作及發展組織成員國(經合組織)統計，各國的稅收平均有百分之十八點

八來自商品及服務稅(GST)，香港在這方面的稅收則是零。 

 

「財爺為你評析」 

 

香港為甚麼要擴闊稅基? 

簡明的低稅率稅制是香港的優勢，但亦有明顯缺點。我們的收入很依賴數量有限

的稅種、納稅人和非稅項來維持。亞洲金融風暴的教訓，使我們明白要經濟穩健

發展，維持競爭力和提供可靠的公共服務，政府一定要擴闊稅基。 

 

目前的稅基有多狹窄? 

利得稅和薪俸稅是政府的主要收入來源。利得稅稅收主要來自大企業，目前，繳

納利得稅最多的八百家企業所繳的稅款，約佔了利得稅總收入六成。而香港三百

四十萬工作人口中，只有約一百二十萬人須繳納薪俸稅。繳納薪俸稅最多的十萬

名人士所繳稅款，佔薪俸稅總收入約六成，九成五的薪俸稅是僅由五十萬名納稅

人士繳納。香港稅基正不斷收縮。 

 

政府的非稅項收入穩定嗎? 

非稅項收入主要來自賣地收入和累積儲備的收益，這些收入非常不穩，隨着經濟

的起落而出現很大波動。過去十年，賣地收入佔政府收入的比例，最高達兩成八，

最低只有百分之三；累積儲備收益的波幅亦很大，由百分之零點五到百分之十八。 

 

 


